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w!fr'lffi lFlii,

I Monsieur ortelli, le gouvernement va présenter prochainement un budgetprimitif qui s'annonce d'ores et déjà assez prudent,-avec une baisse sensi6ledes recettes suite à la fin de I'opération Maieterra... Est-ce vraiment la fin du( tout immobilier > ?
Philippe Ortellf : "Même si I'immobilier est un des secteurs piliers de notre économie,il n'est g1s_le seul. l-éc,onomie.monégasque repose sur lds 5 grands secteurs qué
sont le BTP et I'immobilier, les banquès et activités financières,-les services, I'hôiel-
lerie-restguration, et les industries, même si certains choix politiques malheuieux ont
contribué à de nombreuses délocalisations. Notre histoire économique a prouvé que
c'est cette diversification économique qui a permis à la Principauté d'êtrb plus rdsi-
liente face aux crises, notamment_après la irise sanitaire. Mais il est vrai ilue lafin
des grands chantiers immobiliers, Màreterra en tête, annonce la fin d'un cycià et qu'ii
faut s'attendre à une baisse très très conséquente des activités de construction, aftc
une chute des effectifs dans ce secteur en milliers de salariés, ce quiva impaéter le
budget de l'État. cette tendance sera rentorcoe par lt*tard d;;s're oomàîrage oà
certains chantiers, comme I'opération du Bel Air qui ne débutera pas avant tin2OZS
dans,sa phase de gros æuvre. ll faudra donc s'appuyer davantagb sur notre écono-
mie diversifiée avec de nouveaux secteurs qui, à l;inétar du numérique, prenneni dLplus en.plus de poids. l-avenir de Monacd dépendra de plus en'ptûà oe tessor
d'activités de pointe à fo.rtq valeur_ajoutée et géhératrices d'e TVA, ie qui n,esi pÀ
évident eu égard aux règles de faôturation, iar seulement Monaco dt ta rrahce
reçoivent des factures TTC. ll sera aussi Iié à notre capacité à faire les bons choii
stratégiques et structurants pour bâtir le Monaco des piochaines années."

I Quelles 9on! à votre-avis les pistes à suivre pour assurer de nouvellesrecettes au budget de l'Etat ?
Po : "ll faut d'abord rappeler que le but ne doit pas être d'augmenter toujours les
re.cettes de I'Etat, mais âb faire bn sorte àe àiJpos6ià'ùn 

-Étâi"tïËâ.e, 
qui peut rem-plir ses missions pour le bien de tous. cela pèut passer, en effet, par une augmen-

tation de ses recettes. Maisgela peut aussi, sbuvent, être atteint pârd'autres màvéns
9911" indiqué dans mon Editorial publié dans le nouveau Monaco Business News
(MB\), des optimisations sont possibles. Tout d'abord, des économies sont à faire.lfs dépe_pses.idéoloEiques doivent notamment être supprimées, ôar ce n,est pas Ie
rôle de I'Etat d'intervenir sur les évolutions sociétales, ithe doit que tes reÀùie pôs-
sibles et laisser la liberté à chacun d'avancer comme il le souhaite. Oes mesirie!
d'amélioration des services publicg sont aussi à étudier. Nos màmure;nôr;ratrportent de plus e_n plus souvent être freinés dans leur croissance, ou dans leui:sembauches, par I'accumulation croissante de- contraintes législatives ou reglemàn-
taires toujours plus intrusives.. il y-a, rà un énorme manqué à gagner a Ëorrig;r.
Rendre aux.entrepreneurs ta tiberié économique qui a permis raiicielsJ oï pàvî,
m'_._ qy1,.9st de plus en plus rognée, aurait un eitet eitrêmement positit, tarit éùil'atractlute que sur les recettes de l'Etat. Les entreprises doivent pouvoir continuer
de créer de la richesse et de |emp_toi, et it suffit podr ceta o,anàtéi de lei âsphtriè,par des procédures improductives.',

I Parlon_s de mobilité. parkings de di9-guasion, métro, nouvelles rames sNcF,
iusqu'à I'introduction d'un péâge ou t'interdiciion a'éntréé ôn ville aux véhi-cules non_'monégasques : ce sont les directives sur lesquelles on est en trainq'agI et de réfléchir... Vous insistez plutôt sur la possibilité de loger les pen-
dulaires dans les communes-rimitrophes et donc àe réduire drastiluemé,ft - ala racine.' les déplacements. votre sôlution est-eile toulouri àactuâliie ei quio
de I'implicatio-n dans ce sens du télétravail ?
Po : "La cité-Etat Monaco n'est pas qu'un pays, c'est aussi une cité, et c,est ce quifait sa forca dans ce monde de ilus en plu's éoncunentiel. Pour faire vivre et dévê-
loqoer une cité, il 'fzut qu'il y ait de la vie, c'est-à-dire qre ies personne, activespurssent s'y rencontrer, Le premier Billet Eco publié dans le MBN il y a 11 ans était
sur ce thème. Les études ont montré que, dans certaines conditioné, les cités voÀi
bénéficier d'un eifei de . supertinoarité li ô'Àt-a-oire qùe rzugmËnlati'on àe lâ popul
lation enrichit tout.le mond.e, Pour entretenir cet effdt, il tàùt que les actifs soient
{rv_sjoueqrgnt te plus proche possibre de Monaco. cêia nËôi dàpenoani ôàJàiie-ment envisageable, et ne. le sera pas tant que les critères d'ac'cès au t'arc HLM
français ne seront.pas révisés pourpermettre'à nos salariés de se logei a Oôi tariti
abordables dans les communes limitrophes. En France, 70% des"salariés y oni
accès, maisrnos collaborateurs en sontirès largement exclus, car non éligibÉsèn
raison de leurs rémurté.rations souvent supérieules aux plafonds HLM fraliçais, qui
est le même à Beausoleil que dans la Lozère... Cela dôit faire l'objet de nôuvé1às
discussions entre la France et Monaco. Une autre solution efficace ôerait d'agrandirle parc de logements non sociaux alloués aux actifs dans les communes -avoisi-
nantes, ce. qui créerait une montée en gamme et influerait positivement sur les dépla-
cements des salariés. Beausoleil pounait être un Monaco pour les Français I ll n'y a
pas une mesure unique, mais un ensemble de mesures à mettre en ceuvre : ilfâut
aussi développer des solutions de transport pérennes. Certaines pistes d'améliora-
tion.actue.llement proposées sont sur le principe intéressantes, mai's obligent dans la
pratique à une .rupture .de charge chronophage dilficilement supporta6le'pour les
salariés au quotidien qui perdent une trentaine de minutes chaqué jour pour'changer
de moyen de transport, par exemp_le pour passer d'un parking à ûn bus et récipio-
quement au retour. Beaucoup ne I'accepteront pas et ne viendront plus travaillbr à
Monaco. ll existe une autre solution, que nous défendons, qui perm'ettrait de déve-
lopper tout le bassin d'emploi en décongestionnant les accès à Monaco : la construc-
tion d'un métro électrique donc écologique reliant I'aéroport de Nice à Vintimille. Le
100% télétravail ne sera jamais effectif, et heureusemeni parce qu'il mettrait en péril
I'effet Cité, et il faudra toujours un moyen efficace et rapide porir emmener de'très
nombreuses personnes à Monaco, sous peine de détruiire sôn attractivité. Monaco
ne doit pas devenir un EHPAD pour retraités à très haut pouvoir d'achat, mais doit

rester un bassin d'emploi et un poum.on économique attractifs. Et pour les déplace-ments.que ce métro ne pourra.pas satisfaire, les évôlutions technolol;iques nouTaiOe-ron!.lessor très rapide des véhicules autonome.s, qui sont déjà exp"loites rOùàreme"ten Californie et en Chine, permettra la création d'unb offre Oe iàxis automatiàues. ouia-tg.Tg pourra remptacer de très nombreux véhicures persônÀéià. r t;r;â il;Ëài;venrcutes sur les routes, donc moins de bouchons, moins de pollirtion, moins debesoins de parkings, tout cela pour une ville apaisée. "

I Go.mment jugez-vous.à ce.stadeles progrès de développement de digitalisa-
li$-dyf"-"-t"y13riyé et dans les différeirts éecteurs oe l'aàministration piÈliqù
? Y a t-il des retards importants ?
PO : "La crise sanitaire a fortement accéléré la transformation digitale des entreprises,qui ont opéré de nombreux efforts, soutenus par le programme Eitended 1tônài9__. po"ipromouvoir le.développement économique via le numérique. Et les ESN monégà;ôG
ont,lescompétencespourlesaccompagn'erdansleurstratégiedigitale. Malheureùsémàni
la cligltallsation est très en retard dans I'administration, tous les éervices de l'État n'étantpas dématérialisés. Dans un contexte de plus en plus concurrentiel, cette 

"ôntrainies'ajoute à celles que subissent déjà nos ehtreprisds, notamment avec la protiteràtion
normative qui étouffe de nombreux secteurs et érode de plus en plus nos droits et nos
libertés, comme I'avait décrit Geolge orwell dans son roinan dyétopique * 1gB4 ". Un
retour à,.une vision plus éq-uilibrée du rôle de I'administration'est'eèsentiel, et pour
qu'elle dispose des outils nécessaires un effort urgent doit être fait sur la dématériali-
sation, afin qu'elle arrive au " Dîtes-le nous une fois,."

! En cette année 2024,1'lJnion des syndicats de Monaco lête son g0ème anni-
v^ersaire : quel est le climat social dans lequel ces célébrations se tiendront ?
Quels sont les principales questions toujouis sur la table des relations FEDEM-
Syndicats ?
Po : " Le climat social à Monaco est globalement bon, même si la FEDEM et les
Syndicats^ne sont pas.toujours en phase sur certains sujets. Chacun joue sa partition.
C'est le rôle des syndicats, patronaux et salariés, d'avoir des, avis 

-souvent'antago-
nistes, pour tenter de faire-émerger des solûtions équilibrées à des problèm"es
concrets. La création de la Cais.sg^Monégasque de Retraite Complémeniaire, pour
laquelle nous avons ceuvré avec I'USM durànt ilus de 10 ans, et qui'est opératiohnelie
depuis janvier, a prouvé notre capacité à noud rejoindre lorsque i'intérêt'supérieur du
pays est concerné. "

. Président de la Fédération des Entreprises Monégasques (FEDEM)

par Roberto Volponi
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